

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

INE

IMPROCEDENTE, RETIRO DE SPOT DE ANAYA DONDE SALE EL PAPA: INE

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) declaró improcedente el retiro de un mensaje de Ricardo Anaya, precandidato presidencial de la alianza Por México al Frente (PAN-PRD-MC), en el que aparece la imagen del Papa Francisco, medida que solicitó el PES. Durante una sesión extraordinaria, la Comisión estimó que el anuncio no se centra en la imagen del Papa como líder religioso, sino como dirigente del Vaticano, y en un contexto integral se hace referencia a una aparente capacidad de Anaya de relacionarse con diversos líderes en el mundo. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, GEORGINA SALDIERNA Y ALONSO URRUTIA)

INE DISEÑA MUESTRA PARA VERIFICAR FIRMAS DE INDEPENDIENTES A PRESIDENCIA Y SENADO

El Instituto Nacional Electoral (INE) está diseñando la muestra que utilizará para verificar las firmas de quienes aspiran a ser candidatos independientes a presidente y senadores, si bien ya empezó con la revisión de las rúbricas entregadas mediante la aplicación, pero que en algunos de los pasos se incorporaron datos de forma manual. En principio, por el apremio para determinar si acceden a las boletas, se dará prioridad a la revisión de los aspirantes que proyecten el cumplimiento de los requisitos legales, que hasta ahora son tres a la presidencia y 11 al Senado de la República. Al respecto, Armando Ríos Piter, aspirante a una candidatura a la presidencia, pidió a la autoridad electoral mantener informados sobre la revisión de las firmas que efectuará, luego de que se dio a conocer un presunto fraude en apoyos recabados en el proceso de diputaciones. Por otro lado, la aspirante independiente, Margarita Zavala, hizo un llamado al INE, para que investigue el supuesto apoyo que ha recibido para su precampaña y campaña, Andrés Manuel López Obrador, de los gobiernos de Rusia y Venezuela. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 14, ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7 Y 9, ANDREA MERAZ Y PAUL J. ULLOA)

HAY PAN PARA TODOS LOS GUSTOS

El PAN, de ideología demócrata-cristiana, adherido a la Internacional Demócrata de Centro, no quiso renunciar a sus principios humanistas, aun cuando va en coalición con dos partidos de izquierda, con el PRD, adherido a la Internacional Socialista, y MC. Por ello, en un afán de mantenerse fiel a sus principios, en la plataforma electoral de la coalición Por México al Frente se omitió plasmar los puntos donde existen discrepancias entre los tres partidos, como el tema del aborto o las uniones legales entre personas del mismo sexo, pero en la plataforma electoral del PAN, este partido mantuvo incólume su ideario de derecha. Por disposición del Instituto Nacional Electoral, los partidos políticos que van en coalición están obligados a presentar una plataforma común, y a la vez otra en lo individual para los distritos electorales federales donde cada instituto político no va en alianza. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, HÉCTOR FIGUEROA)

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

SALA SUPERIOR

LAS TECNOLOGÍAS DE LA INFORMACIÓN Y LAS REDES SOCIALES PLANTEAN NUEVOS RETOS PARA GARANTIZAR EL ESTADO DE DERECHO Y LA DEMOCRACIA: VARGAS VALDEZ

El magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas Valdez, aseguró que las nuevas tecnologías y, en especial, las redes sociales están cambiando, lo que plantea nuevos retos para garantizar el estado de Derecho y la legitimidad democrática. Al participar en el IV Foro Internacional de Santo Domingo “El estado de la democracia en América Latina: 40 años desde la tercera ola de la democracia”, el magistrado Vargas Valdez señaló que dichos cambios se pueden observar en la construcción del conocimiento y las opiniones, en las formas de participación y activismo político, así como en los valores que subyacen a la visión de un Estado liberal. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; ENFOQUE NOTICIAS.COM, SERGIO PERDOMO; QUADRATÍN.COM, REDACCIÓN; EMSAVALLES.COM, REDACCIÓN; 20 MINUTOS.COM, NOTIMEX; AZTECA DIGITAL.COM, NOTIMEX; INFÓRMATE.COM, NOTIMEX; EL PUNTO CRÍTICO.COM, REDACCIÓN)

INE LLAMA A FUNCIONARIOS A NO POLITIZAR PROGRAMAS

El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, llamó a los funcionarios de todos los niveles de gobiernos federal y locales, a respetar la ley que prohíbe el uso político electoral de los programas sociales para no poner en riesgo la equidad en las contiendas que se realizan en el país. “Es ilegal que los servidores públicos condicionen programas sociales al apoyo de un partido o candidatura, y está prohibida la compra o coacción del voto”, recordó al marcar los parámetros con los que actuará el INE en el arbitraje del proceso y en la resolución de quejas en la materia. Indicó que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) revocó los lineamientos que el INE había emitido para fijar criterios de actuación, pero las prohibiciones subsisten, pues el instituto no puede regular. En la firma de dos convenios de colaboración entre el INE y el gobierno de la Ciudad de México, encabezado por Miguel Ángel Mancera, Córdova estableció que en un país donde 55.3 millones de mexicanos, 46.2% de su población, vive en pobreza, no se puede aislar los apoyos sociales. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 7, CARINA GARCÍA; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, GEORGINA SALDIERNA Y ALONSO URRUTIA; EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, AURORA ZEPEDA; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 38, DORA VILLANUEVA; EL SOL DE MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, ALEJANDRO SUÁREZ; OVACIONES, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 3, PATRICIA RAMÍREZ; INTERNET: EL UNIVERSAL.COM, CARINA GARCÍA; REFORMA.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ; EL FINANCIERO.COM, MAGALI JUÁREZ; EL PORVENIR.MX, EL UNIVERSAL)

PARTIDOS IMPUGNAN MULTAS POR TARJETAS

Los partidos multados por las tarjetas adquiridas a la empresa Asismex en 2012, y con los que presuntamente se pagaron más de 18 millones de pesos a representantes de casilla, impugnaron las multas que les impuso el Instituto Nacional Electoral (INE) por el tema, ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). Entre los argumentos que declaran los partidos se encuentran la prescripción y caducidad de los términos para resolver el caso. Además, indican que faltó exhaustividad en las investigaciones, porque no se constató que las tarjetas hayan sido recibidas por los ciudadanos, que hayan asistido realmente a las casillas, y que hayan recibido el dinero. En adición, se alega que mientras a los partidos Revolucionario Institucional y al Verde Ecologista de México, la autoridad electoral los requirió en 17 ocasiones para solicitar información y que tuvieran derecho de

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

audiencia, a los demás partidos sólo se les avisó en una ocasión sobre las investigaciones y se les negaron las prórrogas solicitadas para contestar lo que en derecho les correspondía. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, AURORA ZEPEDA; EL ECONOMISTA, POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 38, DORA VILLANUEVA)

CANDIDATOS SIN PARTIDO INCUMPLEN REQUISITOS

A partir de hoy y durante este fin de semana, el Instituto Nacional Electoral (INE) comenzará a notificar a por lo menos 26 aspirantes a candidatos independientes a diputados federales, que tras eliminar sus apoyos “anómalos”, no cumplieron con los requisitos de número o dispersión de firmas, lo que los dejaría sin postulación. Sin embargo, los aspirantes que hayan entregado respaldos “fraudulentos”, pero una vez eliminados cumplan con los requisitos de número y dispersión de firmas, sí podrían aparecer en la boleta, pues el INE no les negará el registro. El INE comenzó el análisis jurídico y se perfila que sólo podrá aplicar las causales de ley para negar registros a candidatos independientes: no reunir las dos exigencias citadas o incumplir las obligaciones de fiscalización: presentación de informe final de ingresos y egresos, no exceder el tope de gastos o no recibir dinero de fuentes ilícitas. Incluso con reportes en “ceros”, si en su monitoreo el Instituto no les detecta gastos operativos o en propaganda, se podría dar por cumplido ese requisito, según precedentes del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) en los casos de candidaturas de Morena al gobierno de Zacatecas y Durango. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, CARINA GARCÍA; LA CRÓNICA DE HOY, NACIONAL, P. 5, ARTURO RAMOS ORTIZ)

INE DEFIENDE PARTIDOCRACIA, ACUSAN ASPIRANTES A UNA CANDIDATURA INDEPENDIENTE

El Instituto Nacional Electoral (INE) se ha convertido en un defensor de la partidocracia y en el principal oponente de las candidaturas independientes, pues con acusaciones insidiosas pretende cerrar los espacios políticos a la ciudadanía para conservar canonjías de los partidos políticos, acusaron candidatos independientes a diputados federales. A nombre de sus compañeros, Alma Tania Vite, repudió los señalamientos del organismo sobre las presuntas irregularidades en la recolección de apoyos ciudadanos, y advirtió que la guerra contra los aspirantes independientes, se podría extender contra Jaime Rodríguez Calderón, Armando Ríos Piter y Margarita Zavala, quienes prácticamente tienen asegurada su candidatura a la Presidencia. El INE, dijo, viola la presunción de inocencia, sin antes existir un juicio en el que se demuestren los falsos y calumniosos señalamientos a los acusados, por lo que adelantó que acudirán ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), para denunciar estos hechos, defender su candidatura y demostrar que el instituto se extralimitó en sus funciones. (LA RAZÓN, MÉXICO, P. 7, VÍCTOR M. LÓPEZ ALCARAZ)

MORENA TIENE VENTAJA PORQUE BURLAS LAS LEYES: BARRALES

La precandidata a la jefatura de Gobierno de la coalición Por la CDMX al Frente, Alejandra Barrales, acusó que Claudia Sheinbaum tiene ventaja en la intención del voto porque ha burlado la ley, debido a que su partido ha promovido su imagen desde hace años. “La ventaja que hasta ahora tiene Morena, tiene su origen en la forma en que se han venido trabajando, porque tienen años trabajando en su campaña con sus candidatos, burlando la ley, y no lo digo yo, lo dicen las sanciones del Tribunal Electoral a la candidata de ese partido”. En entrevista para el noticiario matutino Despierta, con Carlos Loret de Mola, la exdirigente nacional del PRD aseguró que su contrincante morenista tiene sanciones por parte del Tribunal Electoral por hacer actos anticipados de campaña. (LA RAZÓN, CIUDAD, P. 13, FERNANDO NAVA)

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

LUEGE TAMARGO PIDE TIEMPO

El aspirante a candidato independiente, José Luis Luege Tamargo, solicitó al Instituto Electoral de la Ciudad de México la reposición del plazo para la entrega de firmas necesarias para competir por la capital. Afirmó que en su caso el organismo electoral debe reponer los 15 días que perdió mientras el Tribunal Electoral discutía la legitimidad de su aspiración como exmilitante panista. (CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 14, ALBERTO AYALA)

ENTIDADES FEDERATIVAS

CHIHUAHUA

CORRAL ANUNCIA QUE CARAVANA CONTINUARÁ

Javier Corral, gobernador de Chihuahua, dijo tener “susplicacia” sobre el anuncio del encargado de la Procuraduría General de la República, Alberto Elías Beltrán, sobre la solicitud que harán para extraditar al exgobernador, César Duarte. Por tal motivo, anunció que las manifestaciones y la caravana que tiene programada iniciar el sábado desde su estado hasta la Ciudad de México, seguirán su curso como lo tenían planeado. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 10, CARLOS CORIA)

CIUDAD DE MÉXICO

PRI Y PAN IMPULSAN A AFINES PARA INSTITUTO DE TRANSPARENCIA

No sólo el PRD tiene allegados que buscan ser comisionados ciudadanos del Instituto de Transparencia y Acceso a la Información de la Ciudad de México; personas cercanas al PRI y PAN también buscan ocupar estos puestos hacia la integración del Sistema Local Anticorrupción. Luego de que se dio a conocer la lista de 66 personas que aspiran a ser consejeros se incorporó después de tiempo a Salvador Frausto, cercano al diputado perredista, Mauricio Toledo. En esta lista se encuentran además perfiles como René Muñoz Vázquez, cercano al tricolor, y Daniela Ross Surgenor Flores, ligada al blanquiazul. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, SAMUEL ADAM)

ESTADO DE MÉXICO

MATAN EN TEOTIHUACÁN A LÍDER LOCAL DE MORENA

Ramón Padilla Isense, líder de Morena en el municipio de Teotihuacán, Estado de México, fue localizado sin vida en calles del centro. Los primeros reportes señalaron que la víctima estaba tirada sobre la calle Guerrero con una herida en la cabeza, por lo que vecinos pidieron el apoyo de policías municipales. Más tarde fue identificado el cadáver y el lugar del hallazgo resguardado por agentes municipales que aguardaron el arribo del Ministerio Público. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, GERARDO OLVERA)

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

MICHOACÁN

ASESINAN A ACTIVISTA INDÍGENA DE MICHOACÁN

Guadalupe Campanur Tapia, activista indígena del municipio de Cherán, Michoacán, fue asesinada por asfixia y su cuerpo encontrado en un paraje de la Meseta Purépecha ubicado entre los kilómetros 15 y 16 de la carretera libre Carapan-Paracho, reveló la Procuraduría General de Justicia del Estado. Los restos de la joven de 32 años de edad, se encontraban en estado de descomposición en un predio conocido como Irapio y fueron hallados por habitantes de esa región, localizada a 105 kilómetros de la capital michoacana. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 23, CARLOS ARRIETA)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PEÑA NIETO VE ELECCIÓN “AGITADA”, PERO CON ORDEN

Gracias a las reformas estructurales que se han impulsado, México es un país con gran estabilidad política y económica, pese al complejo escenario nacional e internacional que ha enfrentado, destacó el presidente Enrique Peña Nieto. Pocos países pueden decir que durante más de 80 años hayan tenido una renovación en el gobierno cada seis años con estabilidad política, no exento de efervescencia política, pero siempre en orden, cada seis años se ha renovado el Ejecutivo federal, el gabinete y el Congreso, expresó el mandatario. En un encuentro con empresarios de Paraguay y México, como parte de la visita oficial que realiza al país sudamericano, refrendó que nuestro país es una economía abierta al mundo para ser cada vez más competitiva y productiva, por ello invitó a expandir la relación comercial entre ambas naciones. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 8, DANIEL VENEGAS Y NOTIMEX)

SEGOB ANALIZA PROTOCOLO DE SEGURIDAD PARA COMICIOS

El titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alfonso Navarrete Prida, busca generar una mesa de encuentro con todas las fuerzas políticas del país para que se expongan preocupaciones que cada partido tenga en materia de seguridad, frente al proceso electoral, y con ello el gobierno federal pueda coadyuvar a mejores condiciones de tranquilidad. Navarrete Prida se reunió con el presidente del PRD, Manuel Granados, con quien revisó el tema de los asesinatos de militantes del partido del sol azteca en los últimos meses. Expresó que el diálogo va más allá y actualmente existen las condiciones para buscar generar una mesa de encuentro entre fuerzas políticas. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 10, ARIADNA GARCÍA)

EN 2018, RIESGO ALTO DE VICTORIA POPULISTA: HRW

México es el país con mayor riesgo de victoria populista, advirtió el director ejecutivo de Human Rights Watch (HRW), Kenneth Roth, en el marco de la presentación de su Informe Anual sobre Derechos Humanos 2018, que instó a estar vigilantes en las elecciones que se celebrarán en diferentes países latinoamericanos durante 2018. Para Roth, el país con mayor riesgo de victoria populista es México, donde Andrés Manuel López Obrador lidera las encuestas. “Y el presidente estadounidense, Donald Trump es su mejor amigo, políticamente hablando, porque cuanto más se mete con México y los mexicanos, más apropiada parece ese tipo de respuesta”, subrayó en declaraciones a la agencia EFE. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 8, EFE)

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

PRÓXIMO PRESIDENTE DEBE TENER “SENSATEZ ECONÓMICA”: SCOTIABANK

Ante el proceso electoral que se avecina en México, Scotiabank informó que, independientemente del resultado que se obtenga en los comicios del próximo 1 de julio, trabajará con el México que elijan los mexicanos. En conferencia, Mario Correa, economista en jefe de la institución financiera, señaló que sin saber quién ganará las elecciones, “el próximo presidente debe ser sensato en el tema de la política económica. Ya se ha visto qué pasa cuando se pierde la sensatez económica”, advirtió. Abundó que México ha fortalecido sus instituciones y un ejemplo claro es el Banco de México, que es autónomo y que ha construido estabilidad macroeconómica. (MILENIO DIARIO, POLÍTICA, P. 10, SILVIA RODRÍGUEZ)

PONDRÉ A TRUMP EN SU SITIO: LÓPEZ OBRADOR; OFRECE PRIISTA MILLÓN DE CÁMARAS EN LA CAPITAL

Andrés Manuel López Obrador, precandidato de la coalición Morena-PES-PT, propuso una política no injerencista con los gobiernos del mundo, y adelantó que responderá al mandatario estadounidense, Donald Trump, de manera directa a través de redes sociales para ponerlo en su sitio. Tras un evento de precampaña en Omealca, Veracruz, el tabasqueño dijo en entrevista que las amenazas de Trump de construir un muro fronterizo es parte de una propaganda para adelantarse a buscar la reelección en la presidencia de Estados Unidos. En tanto, de ganar la elección, los precandidatos del PRI a la presidencia y a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México prometieron instalar un millón de cámaras de vigilancia en la capital del país. A presentar el Pacto para Transformar la Gran Ciudad de México, José Antonio Meade y Mikel Arriola ofrecieron duplicar el salario a los policías, de cinco mil a 10 mil pesos, y crear un cuerpo especial para brindar seguridad en el transporte. Por su parte, Dante Delgado, dirigente de MC, no permitió que Ricardo Anaya, precandidato presidencial de la coalición Por México al Frente, respondiera preguntas de la prensa, al manifestar su desacuerdo con las entrevistas banqueteras. El panista acudió a las oficinas de MC para formalizar su registro como abanderado de ese partido, una vez que ya cumplió ese protocolo con PRD y PAN. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, MISAEL ZAVALA; REFORMA, NACIONAL, P. 6, CLAUDIA GUERRERO; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 11, CLAUDIA HERRERA BELTRÁN)

EN PRECAMPAÑAS SE DISPARA RECONOCIMIENTO DE ASPIRANTES

El periodo de precampañas, que arrancó el pasado 14 de diciembre, disparó el conocimiento del nombre de los aspirantes y aunque aparecen nuevos personajes, el precandidato presidencial de Morena-PT-PES, Andrés Manuel López Obrador, figura como el más conocido, de acuerdo con la encuesta “Los Presidenciables en la Opinión Pública” elaborada por Consulta Mitofsky especialmente para El Economista. La encuesta revela que el precandidato del PRI-PVEM-Nueva Alianza, José Antonio Meade, subió 30 puntos porcentuales en el nivel de conocimiento, al pasar de 57.2% en diciembre a 87.7% para enero. En tanto, el aspirante por la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, registra un incremento de 17 puntos en el nivel de conocimiento, al pasar de 71% en diciembre a 88.3% en enero. En el caso de López Obrador, el conocimiento de su nombre incrementó sólo 2.3 puntos de diciembre a enero del año en curso; sin embargo, 97.4% de las personas encuestadas dijo conocerle. (EL ECONOMISTA, PORTADA Y POLÍTICA Y SOCIEDAD, P. 1 Y 36, ANA LANGNER)

PRI EMITE CONVOCATORIA PARA EL CONGRESO

El PRI emitió las convocatorias para elegir aspirantes a ocupar un lugar en el Senado de la República y la Cámara de Diputados por la vía de mayoría relativa. De acuerdo con los documentos emitidos, la forma de designación será

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

por Convención de Delegados y Comisión de Postulación, en el caso que haya que respetar la equidad de género. Para el caso de los simpatizantes que busquen llegar al Senado bajo las siglas del tricolor, deberán manifestar por escrito su intención de participar en el proceso, a más tardar mañana sábado. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, ARIADNA GARCÍA)

FIRMAN MORENA, PT Y PES ACUERDOS LOCALES DE COALICIÓN EN 26 ENTIDADES

Tras intensas negociaciones, Morena, PT y PES, integrantes de la alianza Juntos Haremos Historia, firmaron convenios de coalición electoral locales en 26 de las 30 entidades donde habrá comicios el 1 de julio. Morena llevará mano en la definición de abanderados, al igual que en la coalición en lo federal. Las discusiones no han estado exentas de confrontaciones, como en Quintana Roo, donde líderes locales del PT acusaron a los dirigentes de los otros dos partidos de apropiarse de las candidaturas. En Hidalgo no se concretó el acuerdo de la coalición porque, de último minuto, los representantes del PES dejaron plantados a los de Morena y PT, con quienes se habían comprometido a formar una alianza local para las próximas elecciones. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, ALMA E. MUÑOZ)

RENUNCIA LÍDER DEL PES EN SAN LÁZARO

El coordinador del Partido Encuentro Social (PES) en la Cámara de Diputados, Alejandro González Murillo, renunció a ese partido, porque no está de acuerdo en la coalición electoral con Morena. En los próximos días informará a la Comisión Permanente del Congreso de su separación, para quedar como diputado sin partido. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, SUZZETE ALCÁNTARA)

PAN PIDE COMBATIR A CORRUPTOS, NO SIMULAR

El coordinador de los panistas en el Senado de la República, Fernando Herrera, consideró que para avanzar en el nombramiento de los funcionarios faltantes en la PGR y el Sistema Nacional Anticorrupción es necesario que el PRI abandone la simulación y la opacidad, acusó el panista en entrevista con Pascal Beltrán del Río para Imagen Radio. “Lo que observamos es una actitud desesperada, están mal informando a José Antonio Meade, que se encuentra en un tercer lugar. En torno al proceso de los nombramientos, ellos son responsable de los estancamientos que vivimos”, dijo Herrera. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 2, REDACCIÓN)

EL PESO RESISTE A PESAR DE TRUMP

El tipo de cambio se mantuvo en bancos por debajo de 19 por dólar; la cancillería aclaró que no negociará el TLCAN a través de las redes sociales. El peso no mordió el anzuelo de la depreciación luego de que Donald Trump reanudó sus ataques contra México. Vía Twitter, el presidente de Estados Unidos insistió en que el país pagará el muro y lo señaló como el más violento del mundo. No obstante, las afectaciones que estas declaraciones causaron a la moneda mexicana fueron limitadas. Si bien el peso sufrió nerviosismo, avanzó 10 centavos y se mantuvo abajo de 19 por dólar: en ventanilla bancaria éste se vendió al menudeo en 18.90 y se compró en 18.10. (EXCÉLSIOR, PORTADA Y DINERO, P. 1 Y 4, FELIPE GAZCÓN Y JORGE RAMOS)

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

ARRASTRAN ESTADOS CORRUPCIÓN Y DEUDA

Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Quintana Roo comparten el haber tenido gobernadores priistas acusados de corrupción y las deudas públicas más altas por habitante. Chihuahua está a la cabeza de este comparativo con una deuda de 12 mil 525 pesos per cápita, según datos del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria y de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Le siguen Coahuila, con una deuda per cápita de 11 mil 974 pesos; Nuevo León, con 11 mil 806 pesos, y Quintana Roo, con 11 mil 692 pesos. Las deudas totales de estas cuatro entidades representan más de 80% de sus ingresos. (REFORMA, PORTADA, P. 1, BELÉN RODRÍGUEZ)

HAY DISPUTA, NO FALTA DE LIMPIEZA: RUIZ ESPARZA

El secretario de Comunicaciones y Transportes, Gerardo Ruiz Esparza, consideró que entre el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México y el consorcio Mota-Engil hay un pleito y no se trata de falta de limpieza en la licitación. Señaló que es una discusión entre empresas, una que argumenta tener la razón en lo que planteó y otra que asegura hubo un rebase en el monto de propuesta autorizado para la construcción del Centro Intermodal de Transporte Terrestre del nuevo aeropuerto. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 6, YESHUA ORDAZ)

GÉNEROS DE OPINIÓN

TEMPLO MAYOR/ F. BARTOLOMÉ

Con todo y que en el cuartel general de José Antonio Meade están tranquilos, a los sospechosistas les llama la atención que el PRI y sus aliados no impugnaran la orden de cambiarle el nombre a su coalición. La alianza se llamaba Meade, ciudadano por México, porque los priistas tenían calculado que la oposición lo impugnaría y eso les permitiría hacer ruido con el nombre. En una estrategia muy del estilo de Enrique Ochoa, la idea era litigar ante el Tribunal Electoral y, así, entre impugnación y apelación, Meade por aquí y Meade por allá. Sin embargo, la rebautizaron sin chistar como Todos por México, lo que dejaría abierta la puerta en caso de que haya un cambio de candidato. El tema no gusta a los Meadeliebers, pues saben que es imposible demostrar que no pasará lo que no ha pasado. Sin embargo, algo tendrán que hacer antes de que la sustitución se vuelva el gran fantasma de su campaña. (REFORMA, OPINIÓN, P. 10, F. BARTOLOMÉ)

PROYECTO INTERNET/ FRUSTRACIÓN DEMOCRÁTICA EN MÉXICO/ OCTAVIO ISLAS

Esta semana, la organización Freedom House dio a conocer los resultados del reporte anual sobre libertad en el mundo, Freedom la the World 2018. Democracy la Crisis, en castellano: Libertad en el mundo 2018. La democracia en crisis. En 2017, los derechos políticos y las libertades civiles en el mundo físico y digital se deterioraron hasta su nivel más bajo en la presente década. En 2017, disminuyeron los derechos políticos y las libertades civiles en 71 países. Solo en 35 naciones se registraron algunos adelantos en la materia. El derecho a elegir líderes en elecciones libres y justas, la libertad de prensa y el Estado de derecho, están bajo asalto y en retirada a nivel mundial. [...] Según Freedom House, en la gran mayoría de naciones en América Latina se goza de libertad. México, sin embargo, fue ubicado en el reducido número de naciones que presentan una relativa libertad. Ello resulta muy lamentable y debería preocuparnos. En el citado reporte además se dedican las siguientes líneas a México: “La asediada administración de México se resistió a las reformas que ayudarían a abordar la corrupción desenfrenada, el crimen organizado y un sistema de justicia en ruinas”. El primer domingo de julio celebraremos las elecciones



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

VIERNES 19 DE ENERO DE 2017

más importantes del siglo XXI para los mexicanos. Por ello sorprende —y decepciona— que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) haya aceptado avalar la entrega de tarjetas como propaganda electoral, cuando la compra de votos tendría que ser sancionada como un grave delito. Una de las fórmulas que suelen emplearse para contender el cambio democrático —además de validar la compra de votos— radica en extender la frustración democrática en la población. (EL UNIVERSAL, TECH BIT, P. 2, OCTAVIO ISLAS)